



Revue de presse

Du 31 mai au 6 juin 2024

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements	9
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	11
Partie 6 – Environnement	13
Partie 7 – Politiques sociales	19
Partie 8 – Contexte politique (général)	21

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Québec refuse qu'une étudiante étrangère passe du cégep à une formation professionnelle

Oumou Ndiaye ne demande qu'à pouvoir poursuivre ses cours en pâtisserie, déjà entamés depuis janvier à l'École hôtelière de la Capitale, mais le ministère québécois de l'Immigration (MIFI) refuse qu'elle passe du cégep à une école professionnelle. Ces refus sont de plus en plus fréquents, alors même que les études professionnelles sont l'une des priorités du gouvernement en matière d'éducation et que les besoins en main-d'oeuvre demeurent dans plusieurs secteurs.

<https://www.ledevoir.com/societe/814212/quebec-refuse-etudiante-etrangere-passe-cegep-formation-professionnelle>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

McGill dénonce l'inaction de la police face au campement pro-Palestine

Le recteur de l'Université McGill, Deep Saini, est exaspéré par l'inaction du Service de police de la Ville de Montréal (SPVM), qui refuse jusqu'à maintenant d'intervenir pour démanteler le campement pro-Palestine érigé sur le terrain de l'établissement à la fin du mois dernier. Il affirme que des actes qu'il associe à de l'« intimidation » et à du « harcèlement » sont survenus dans le cadre de cette mobilisation sans que les forces de l'ordre interviennent.

<https://www.ledevoir.com/societe/813960/mcgill-denonce-inaction-police-face-campement-pro-palestine>

Le billet du médecin ne sera plus exigé pour certaines courtes absences à l'école

(Québec) Les élèves du primaire et du secondaire, de même que les étudiants de l'enseignement supérieur, n'auront plus à présenter de billet du médecin pour justifier certaines absences en classe à partir de l'automne prochain.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-05-31/le-billet-du-medecin-ne-sera-plus-exige-pour-certaines-courtes-absences-a-l-ecole.php>

Planète bleue, idées vertes La recette d'une université verte

En 20 ans, l'Université de Sherbrooke a réussi à réduire ses émissions de gaz à effet de serre (GES) de 77 %, malgré une croissance importante de son parc immobilier et de sa population étudiante. Gros plan sur la recette verte de cet établissement universitaire de l'Estrie.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-03/planete-bleue-idees-vertes/la-recette-d-une-universite-verte.php>

L'«enseignement efficace», utile, mais pas une recette magique

Le 6 juin 2023, Steve Bissonnette et Mario Richard se sont présentés à l'Assemblée nationale pour livrer leurs commentaires sur le projet de loi 23, la réforme du ministre de l'Éducation, Bernard Drainville. Ils ont vanté les bienfaits de « l'enseignement efficace » et du soutien au comportement positif (SCP), forts de leurs décennies d'expérience dans le milieu scolaire.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/814288/enseignement-efficace-utile-mais-pas-recette-magique>

Programme « Alternative Suspension » À l'école des suspendus

« Je suis ici parce que les profs n'en pouvaient plus de moi », lance Noah*.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-05/programme-alternative-suspension/a-l-ecole-des-suspendus.php>

Des professeurs en éducation à la TELUQ en affaires avec les écoles

Deux professeurs de la TELUQ, partenaires à l'université comme en affaires, utilisent leurs travaux de recherche — qui sont financés à même les budgets des centres de services scolaires (CSS) — pour implanter et évaluer une méthode de gestion de classe dans les écoles. Ils ont, en parallèle, vendu des formations sur cette même méthode à plus de la moitié des CSS francophones du Québec avec leur entreprise privée.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/814287/professeurs-education-teluq-affaires-ecoles>

Rattrapage scolaire Ruba Ghazal et les parents demandent des cours d'été gratuits en tout temps

(Québec) La députée de Québec solidaire (QS) Ruba Ghazal et les regroupements des comités de parents demandent au ministre Bernard Drainville de faire un pas de plus pour que tous les cours d'été soient offerts gratuitement aux élèves en difficulté à l'avenir.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-06-05/rattrapage-scolaire/ruba-ghazal-et-les-parents-demandent-des-cours-d-ete-gratuits-en-tout-temps.php>

Des étudiants peinent à trouver un emploi d'été à cause de la concurrence vive

En raison d'une concurrence vive sur le marché du travail, de nombreux étudiants peinent à trouver un emploi d'été cette année et plusieurs redoutent des répercussions à long terme sur leur développement professionnel et leurs finances personnelles.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2077791/emplois-ete-ontario-etudiants-chomage>

Des cégeps anglophones pressent Québec d'exempter les étudiants autochtones de la loi 96

Cinq cégeps anglophones unissent leur voix pour presser le gouvernement du Québec d'exempter complètement les étudiants autochtones des dispositions incluses dans la réforme de la Charte de la langue française. Autrement, plusieurs d'entre eux risquent de quitter la province pour poursuivre leurs études en Ontario, ou encore abandonner celles-ci.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/814291/cegeps-anglophones-presentent-quebec-exempter-etudiants-autochtones-loi-96>

Débats en éducation Drainville accusé de faire des « petites attaques personnelles »

(Québec) Bernard Drainville est accusé de lancer des « petites attaques personnelles » pour faire « diversion » en attaquant Gabriel Nadeau-Dubois sur le fait qu'il a fréquenté une école secondaire privée, lorsqu'il était enfant, dans le contexte où Québec solidaire (QS) prône de retirer les subventions au réseau privé au profit des établissements scolaires publics.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-05/debats-en-education/drainville-accuse-de-faire-des-petites-attaques-personnelles.php>

Les manifestants propalestiniens mettront fin ce soir à leur campement à l'UQAM

Les manifestants propalestiniens qui campent sur le campus de l'Université du Québec à Montréal (UQAM) depuis près d'un mois confirment qu'ils plieront bagage jeudi, mais assurent que leur lutte pour la libération du peuple palestinien n'est pas terminée.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814366/manifestants-propalestiniens-mettront-fin-aujourd-hui-campement-uqam>

Étudiants autochtones et français Québec ne prévoit pas de nouveaux allègements

(Québec) Le gouvernement Legault appelle les cégeps anglophones à « se réconcilier avec le réel » lorsqu'ils affirment que la loi sur la protection du français nuit à la réussite des étudiants autochtones. Québec n'accordera pas de nouveaux allègements aux Premières Nations.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-06-05/etudiants-autochtones-et-francais/quebec-ne-prevoit-pas-de-nouveaux-allegements.php>

L'Université de Sherbrooke serre la vis aux organisateurs d'initiations

Dans la foulée de révélations de Radio-Canada sur des activités humiliantes organisées lors d'initiations du Département de biologie, l'Université de Sherbrooke annonce une série de nouvelles mesures pour encadrer les intégrations dès la prochaine rentrée.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078490/integration-humiliant-degradant-biologie-interdiction>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

De nouveaux droits et obligations dès 2025 pour les parents en union libre

La formation d'un régime d'« union parentale » pour les parents non mariés est sur le point de se concrétiser. Onze ans après *Éric c. Lola*, l'Assemblée nationale a adopté jeudi à l'unanimité la réforme caquiste du droit conjugal. Voici ce qu'elle changera pour les couples en union libre.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813953/nouveaux-droits-obligations-2025-conjoints-parents-union-fait>

Trudeau déplore une «résurgence de la haine» envers les communautés 2SLGBTQIA+

Alors que le drapeau des Fiertés était hissé sur la colline du Parlement, lundi matin, Justin Trudeau a condamné ce qu'il a qualifié de «résurgence de la haine» envers les membres des communautés 2SLGBTQIA+ au Canada, en particulier les jeunes transgenres.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/03/trudeau-deploire-une-resurgence-de-la-haine-envers-les-communaut%C3%A9s-2slgbtqia-0MHBHVIUU5DJZIMDZ76OWZD5Z4/>

Des progrès se font encore attendre cinq ans après le rapport de l'ENFFADA

Cinq ans après la publication de plus de 200 recommandations dans le cadre de l'Enquête nationale sur les femmes et les filles autochtones disparues et assassinées (ENFFADA), deux anciennes commissaires affirment que les changements systémiques sont encore insuffisants dans l'ensemble du pays.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2077696/enffada-rapport-commissaire-5-ans>

Violence conjugale Une députée du NPD veut adopter une loi pour criminaliser la conduite coercitive

(Ottawa) Une députée néo-démocrate espère que la Chambre des communes continuera de mettre de côté la partisanerie pour adopter cette semaine son projet de loi visant à criminaliser la conduite coercitive, après avoir entendu des centaines d'histoires personnelles sur la violence conjugale.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-04/violence-conjugale/une-deputee-du-npd-veut-adopter-une-loi-pour-criminaliser-la-conduite-coercitive.php>

Mercure : les Autochtones de Grassy Narrows poursuivent Ottawa et l'Ontario

Les membres de la Première Nation de Grassy Narrows dans le Nord de l'Ontario ont déposé une poursuite contre les gouvernements ontarien et fédéral, relativement aux « terribles séquelles causées par la contamination au mercure de leur rivière vitale ».

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2077987/contamination-mercure-poursuite-grassy-narrows>

Un adolescent inuit maintenu dans une situation à risque dans un centre de réadaptation

Une juge ordonne de ramener un adolescent de 16 ans dans sa communauté du Nunavik et fustige la DPJ, qui n'a pas pris les moyens nécessaires pour assurer sa sécurité dans un centre de réadaptation au sud de la province, où sa vie était en danger.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/814290/adolescent-inuit-maintenu-situation-risque-centre-readaptation>

Biron maintient que «personne ayant un vagin» est une expression «controversée»

La ministre caquiste responsable de la Condition féminine, Martine Biron, entend les critiques du juge en chef de la Cour suprême du Canada, Richard Wagner, sur sa motion concernant le terme « personne ayant un vagin », mais refuse de s'amender pour sa vision de cette expression « controversée ». Le Parti québécois accuse quant à lui le magistrat de faire « de la politique ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814263/biron-maintient-personne-ayant-vagin-est-expression-controversee>

Face à la discrimination, la classe sociale des immigrants compense leur origine nationale

L'origine des immigrants reste un facteur de discrimination au Québec, mais pas autant que l'on pourrait le penser. La classe sociale contrebalance les préjugés ancrés envers eux, selon une étude de l'Université Concordia publiée ce mardi.

<https://www.ledevoir.com/societe/814242/face-discrimination-classe-sociale-immigrants-compense-origine-nationale>

En contexte de recherche Un rapport promeut la sécurité culturelle des Autochtones

(Montréal) Il est primordial d'adopter des façons de faire en favorisant la sécurité culturelle des Autochtones en contexte de recherche, souligne un rapport étoffé de plusieurs partenaires œuvrant pour les communautés autochtones.

<https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-06-06/en-contexte-de-recherche/un-rapport-promeut-la-securite-culturelle-des-autochtones.php>

L'Assemblée des Premières nations donne un B+ à Hydro-Québec

L'Assemblée des Premières Nations du Québec et du Labrador (APNQL) donne une note de B+ à Hydro-Québec, de loin la meilleure note du bulletin qu'il a dévoilé jeudi à l'Assemblée nationale.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814345/assemblee-premieres-nations-donne-b-hydro-quebec>

En Alberta, les opioïdes font huit fois plus de victimes au sein des Premières Nations

Les membres des Premières Nations de l'Alberta meurent en raison des opioïdes huit fois plus que le reste de la population. C'est ce que révèlent les dernières données provinciales sur la crise liée à la consommation de drogues et de stupéfiants, au sujet de laquelle les dirigeants autochtones tirent la sonnette d'alarme depuis des années.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078334/deces-opioides-premieres-nations-autochtones-alberta>

Québec en échec dans ses relations avec les Premières Nations, dit l'APNQL

L'Assemblée des Premières Nations Québec-Labrador (APNQL) n'est pas tendre à l'endroit du gouvernement québécois à l'approche de la fin des travaux parlementaires. Droit à l'autonomie, logements, protection du caribou, développement énergétique ne sont que quelques-uns des dossiers où Québec est en échec dans ses relations avec les Premières Nations, dit l'APNQL.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2078382/relations-autochtones-quebec-bulletin-echec>

Partie 4 – Logements

Duranceau n’ira pas plus loin pour protéger les locataires aînés

La ministre québécoise responsable de l’Habitation, France-Élaine Duranceau, estime avoir atteint un point d’« équilibre » et n’ira pas plus loin dans son projet de loi sur les évictions pour mettre les locataires aînés à l’abri.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813931/quebec-solidaire-presse-duranceau-protoger-encore-plus-locataires-aines>

Québec solidaire en redemande sur le logement

Galvanisé par le projet de loi 65 sur les évictions, Québec solidaire déposera cette semaine un nouveau projet de loi, qui vise à faire inscrire le droit au logement dans la charte québécoise des droits et libertés.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814210/quebec-solidaire-redemande-logement>

Les listes d’attente pour un logement social explosent

Les listes d’attente pour des logements sociaux ou en coopérative ne cessent de s’allonger à Sherbrooke. Du jamais vu, selon la directrice générale des Habitations l’Équerre, Denise Godbout.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/2024/06/03/les-listes-dattente-pour-un-logement-social-explosent-3KQYSGCELZCJHFJW6LVPY4POQ4/>

Une conseillère demande un état de la situation de l’Office municipal d’habitation

À la suite d’événements violents qui ont fait trois blessés cette semaine au 1290, boulevard Lavigerie, à Sherbrooke, la conseillère municipale Hélène Dauphinais se dit « extrêmement préoccupée » et demande à l’Office municipal d’habitation de Sherbrooke (OMHS) une mise à jour sur la situation et sur ses plans pour assurer la sécurité de ses résidents.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078236/office-municipal-habitation-sherbrooke>

La construction de logements additionnels sera permise à Sherbrooke

Les élus ont voté, lors de la séance du conseil municipal de mardi soir, d’adopter un règlement qui permettra l’installation d’un logement additionnel intégré ou détaché à certaines habitations unifamiliales ou bifamiliales.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078233/logements-additionnels-sherbrooke-conseil>

Québec va de l'avant avec un moratoire de trois ans sur les évictions

Alors que la crise du logement perdure, Québec vient de faire adopter un projet de loi qui va imposer un moratoire de trois ans sur les évictions et mettre à l'abri plus d'aînés contre cette pratique.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814377/quebec-va-avant-moratoire-trois-ans-evictions>

Ottawa met 1,5 milliard pour stimuler la création de coopératives d'habitation

Le ministre fédéral du Logement, Sean Fraser, a lancé jeudi un nouveau programme de développement de coopératives d'habitation de 1,5 milliard de dollars, promis par le gouvernement libéral il y a deux ans dans son budget de 2022.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/814379/ottawa-met-1-5-milliard-stimuler-creation-cooperatives-habitation>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Tramway entre Lanaudière et Montréal : un tunnel ou un nouveau pont à l'étude

La promesse du premier ministre François Legault de connecter Lanaudière à Montréal avec le « REM de l'Est » nécessitera de reconstruire le pont Le Gardeur ou de creuser un tunnel de trois kilomètres sous la rivière des Prairies, à moins de retrancher des voies de circulation aux automobiles sur la route 138. C'est ce que révèlent les différents scénarios de coûts et de tracés, obtenus par Radio-Canada.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076953/tunnel-pont-cout-tramway-rem-est-lanaudiere>

La taxe sur l'immatriculation passera à 150\$ dans la région de Montréal

Les automobilistes de la grande région de Montréal verront le coût de leur taxe sur l'immatriculation passer de 59 \$ à 150 \$ à compter du 1er janvier 2025.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/813935/taxe-immatriculation-haussee-150-2025-region-montreal>

Forte augmentation des tarifs pour aller à Montréal en autobus

Depuis lundi dernier, les billets d'autobus pour le trajet Sherbrooke-Montréal de l'entreprise Limocar coûtent 20 % de plus. Un aller-retour entre les deux villes est dorénavant plus de 100 \$ pour un adulte alors que la passe mensuelle frôle les 950 \$. Transdev pointe notamment la forte augmentation des frais d'exploitation pour justifier ce changement à la grille tarifaire.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/02/forte-augmentation-des-tarifs-pour-aller-a-montreal-en-autobus-GJZULUCEUJAAJCKVTOFXQFJPVQ/>

La hausse de la taxe sur l'immatriculation de la CMM n'est pas une «taxe Guilbault», dit Québec

La hausse de taxes de près de 100 \$ qui sera imposée l'an prochain dans la grande région de Montréal n'est pas une « taxe Guilbault », se défend la ministre des Transports, Geneviève Guilbault. « Ça n'a pas de lien avec le gouvernement », a-t-elle dit vendredi.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814041/hausse-taxe-immatriculation-cmm-pas-taxe-guilbault-dit-quebec>

L'ARTM souhaite que le transport collectif et actif représente 50% des déplacements en 2050

Si rien n'est fait pour améliorer le transport en commun dans la grande région de Montréal, les déplacements automobiles continueront de progresser, pour représenter les deux tiers des déplacements en 2050. La vision de développement du transport collectif que doit dévoiler mercredi l'Autorité régionale de transport métropolitain (ARTM) vise plutôt à faire grimper à 50 % la proportion de déplacements faits en transport collectif et actif d'ici 25 ans. Aussi nobles soient-ils, ces objectifs surviennent dans un contexte difficile, car le transport collectif fait face à des difficultés financières et les relations entre l'ARTM et Québec traversent une zone de turbulence.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/814277/artm-souhaite-transport-collectif-actif-represente-50-deplacements-2050>

Partie 6 – Environnement et énergie

Pollution atmosphérique La réglementation montréalaise à nouveau contestée

La Compagnie américaine de fer et métaux demande aux tribunaux d'invalider en partie un nouveau règlement de la Communauté métropolitaine de Montréal (CMM) sur les rejets de polluants dans l'atmosphère, affirmant qu'il est discriminatoire, abusif, déraisonnable, illogique et inutile.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-05-31/pollution-atmospherique/la-reglementation-montrealaise-a-nouveau-contestee.php>

Hydro-Québec se lance dans le développement de gros projets éoliens

Hydro-Québec ne veut plus se contenter d'un rôle d'acheteur à des acteurs privés dans le développement de l'énergie éolienne. Son président-directeur général, Michael Sabia, a annoncé jeudi que la société d'État deviendrait le maître d'oeuvre de gros projets éoliens, qui sont appelés à se multiplier dans les prochaines années.

<https://www.ledevoir.com/economie/813930/hydro-quebec-lance-developpement-gros-projets-eoliens>

« Greenwashing » De grandes entreprises achètent des crédits carbone « probablement de pacotille »

(Washington) Des entreprises parmi les plus importantes au monde contribuent au phénomène du « greenwashing » en achetant de grandes quantités de crédits carbone « probablement de pacotille », a alerté une ONG jeudi.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-05-30/greenwashing/de-grandes-entreprises-achetent-des-credits-carbone-probablement-de-pacotille.php>

Abolition des taxes fédérales sur l'essence Steven Guilbeault ridiculise les prétentions des conservateurs

(Ottawa) Le ministre de l'Environnement et du Changement climatique, Steven Guilbeault, est passé à l'offensive, jeudi, en tentant de tourner en ridicule les prétentions des conservateurs sur le répit que permettrait l'abolition des taxes fédérales sur l'essence cet été.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-30/abolition-des-taxes-federales-sur-l-essence/steven-guilbeault-ridiculise-les-pretentions-des-conservateurs.php>

La France ferme (presque) le robinet des PFAS

Après l'Assemblée nationale française, le Sénat a adopté jeudi dernier une proposition de loi pour restreindre la fabrication, l'importation et la vente de produits contenant des PFAS. Un vote qui place la France à l'avant-garde de cette lutte contre ces polluants

tenaces qualifiés d'éternels. C'est quoi, les PFAS ? Les PFAS sont des substances perfluoroalkyliques et polyfluoroalkyliques. Il s'agit d'une grande famille qui compte des milliers de molécules chimiques. Parce qu'elles possèdent des qualités exceptionnelles (impermeables, antiadhésives, stables à la chaleur), elles sont utilisées dans une multitude de produits : cosmétiques, manteaux de plein air, poêles antiadhésives, emballages alimentaires, mousse anti-incendie. Utilisés depuis les années 1950, les PFAS s'accumulent dans l'environnement et sont dorénavant présents dans l'eau potable, la nourriture, l'air et dans le sang de 99 % des Canadiens 1.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-03/la-france-ferme-presque-le-robinet-des-pfas.php>

Vers une meilleure efficacité énergétique pour les plus vulnérables

Alors que le Québec et le Canada doivent décarboner leur énergie, un ménage sur cinq au pays n'a pas accès aux ressources énergétiques nécessaires à ses besoins de tous les jours. Une équipe de recherche de l'Université McGill se penche sur ce phénomène afin de proposer des solutions pour plus d'efficacité énergétique auprès des populations plus vulnérables.

<https://www.ledevoir.com/societe/813859/vers-meilleure-efficacite-energetique-plus-vulnerables>

Des communautés divisées par des projets éoliens

Hydro-Québec veut plus que tripler la production éolienne dans la province d'ici dix ans. Son p.-d.g., Michael Sabia, estime que l'acceptabilité sociale est « la clé du succès » de cette ambition. Or, pour plusieurs projets privés en développement un peu partout dans le sud du Québec, des citoyens dénoncent un manque de transparence et les méthodes de promoteurs et d'élus locaux, qui contribueraient à créer la division dans les communautés.

<https://www.ledevoir.com/economie/814146/communautes-divisees-projets-eoliens>

Des municipalités demandent un BAPE générique sur l'éolien

Devant l'ampleur des développements éoliens à venir au Québec et des bouleversements qu'ils peuvent engendrer, des voix s'élèvent pour la mise en place d'un BAPE générique sur la filière éolienne.

<https://www.ledevoir.com/economie/814145/municipalites-demandent-bape-generique-eolien>

Le Vermont demande aux pétrolières de payer pour les changements climatiques

Le Vermont est devenu le premier État à adopter une loi exigeant que les entreprises de combustibles fossiles paient une partie des dommages causés par le changement

climatique, après que l'État ait subi des inondations estivales catastrophiques et des dommages causés par d'autres phénomènes météorologiques extrêmes.

<https://www.ledevoir.com/environnement/814045/vermont-demande-petrolieres-payer-changements-climatiques>

Le Québec doit accélérer sa transition énergétique selon la baromètre économique Prospera

Le Québec doit améliorer son efficacité énergétique et miser sur une meilleure utilisation des ressources afin de « veiller à sa viabilité économique future », selon l'édition 2024 de Prospera, un baromètre économique qui souligne que 50 % de l'énergie produite « est perdue ».

<https://www.ledevoir.com/economie/814167/quebec-doit-acceler-transition-energetique-selon-barometre-economique-prospera>

Changements climatiques Ottawa investit 530 millions pour aider les villes à s'adapter

(Ottawa) Les villes et villages canadiens confrontés à une lutte difficile pour conjurer les effets du changement climatique se partageront plus d'un demi-milliard de dollars provenant d'un nouveau fonds fédéral d'adaptation.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-03/changements-climatiques/ottawa-investit-530-millions-pour-aider-les-villes-a-s-adapter.php>

Le concepteur du plus haut bâtiment du monde veut transformer les gratte-ciel en batteries

Le cabinet d'architecture qui a conçu le bâtiment le plus haut du monde envisage de construire des gratte-ciel capables de stocker de l'énergie grâce à la gravité.

<https://www.ledevoir.com/environnement/814188/concepteur-plus-haut-batiment-monde-veut-transformer-gratte-ciel-batteries>

Ottawa abolit un fonds vert critiqué sévèrement par la VG

Le gouvernement fédéral sort le couperet en réaction à une enquête spéciale de la vérificatrice générale du Canada, qui a découvert des « défaillances importantes » au sein d'une fondation dans le domaine de l'économie verte. Selon Karen Hogan, Technologies du développement durable du Canada (TDDC) a enfreint ses politiques en matière de conflit d'intérêts à 90 reprises, attribué 59 millions de dollars à 10 projets qui n'étaient pas admissibles et fréquemment surévalué les bénéfices environnementaux de ses projets.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2077689/technologies-vertes-tddc-gestion-fonds-verificatrice-generale>

Plus de 90 % des bandes riveraines à Magog sont non conformes

À la suite de résultats inquiétants dans son plus récent bilan effectué en 2022 et en 2023, la Ville de Magog renforcera sa réglementation à partir du 7 juin pour faciliter et accélérer la renaturalisation de ses bandes riveraines. «On va faire notre bout de chemin, mais on demande aux gens de nous prendre davantage au sérieux», affirme la mairesse Nathalie Pelletier.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/06/04/plus-de-90-des-bandes-riveraines-a-magog-sont-non-conformes-2AOVL7E4BFC3HHRTUE64VC5A5A/>

Terres de Rabaska : le gouvernement veut écarter la CPTAQ du dossier

Le gouvernement s'apprête à couper l'herbe sous le pied des citoyens qui luttent pour conserver l'entièreté des terres de Rabaska, à Lévis, en zone agricole. Une version d'un décret ministériel, obtenu par Radio-Canada, montre que le gouvernement veut soustraire le dossier des mains de la Commission de protection du territoire agricole (CPTAQ) pour s'assurer du dénouement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2077828/terres-rabaska-agriculture-quebec-cptaq>

L'élimination de CO2 doit quadrupler d'ici à 2050, selon un rapport

Réduire les rejets de CO2 ne suffira pas pour limiter le réchauffement climatique à 1,5° voire 2°C : il faudra en éliminer quatre fois plus qu'aujourd'hui d'ici à 2050, grâce aux forêts, mais aussi grâce à des technologies de pointe encore balbutiantes, selon un rapport de référence publié mardi.

<https://www.ledevoir.com/environnement/814265/elimination-co2-doit-quadrupler-ici-2050-selon-rapport>

Le gaz de schiste fait partie de «l'approvisionnement responsable» d'Énergir

Énergir prévoit que la totalité du gaz naturel qui est vendu au Québec sera issue de son initiative d'« approvisionnement responsable » d'ici 2030. Cela n'exclut toutefois pas le gaz exploité par fracturation, une industrie qui a été interdite au Québec en raison notamment des risques environnementaux et du manque d'acceptabilité sociale.

<https://www.ledevoir.com/environnement/814275/gaz-schiste-fait-partie-approvisionnement-responsable-energir>

Le «budget carbone» d'un climat planétaire viable est presque épuisé

Au moment où la communauté internationale est réunie à Bonn, en Allemagne, pour préparer la prochaine conférence climatique mondiale (COP29), une nouvelle étude

scientifique internationale démontre que le « budget carbone » qui nous permettrait de limiter le réchauffement à un seuil viable est sur le point d'être épuisé.

<https://www.ledevoir.com/environnement/814273/budget-carbone-climat-planetaire-viable-est-presque-epuise>

Charette dit non à un nouveau BAPE pour la voie de contournement à Lac-Mégantic

Le gouvernement Legault refuse un nouvel examen environnemental du BAPE sur la voie de contournement ferroviaire à Lac-Mégantic.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/814274/charette-dit-non-nouveau-bape-voie-contournement-lac-megantic>

Une firme du nucléaire songe à avoir une usine de matériaux de batteries ici

Une firme des Pays-Bas, qui se décrit comme «un maillon clé du cycle du combustible nucléaire», cogne à la porte du gouvernement québécois pour bâtir une usine de matériaux de batteries au Québec, a constaté Le Journal.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/06/05/une-firme-du-nucleaire-songe-a-avoir-une-usine-de-materiaux-de-batteries-ici>

Grands projets énergétiques : Québec n'exclut pas de contester une loi fédérale

Le gouvernement Legault n'exclut pas de jouer « un rôle plus actif » advenant une autre contestation judiciaire de la Loi sur l'évaluation d'impact adoptée par le gouvernement fédéral, qui s'applique aux grands projets énergétiques. Alors que l'Alberta envisage de saisir les tribunaux, « on pourrait être partie prenante », affirme le ministre québécois de l'Environnement, Benoit Charette.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078416/projets-energie-loi-federale-impact-environnement-contestation-cour-supreme>

Discours du chef de l'ONU Les humains, même « danger » que la météorite qui a éradiqué les dinosaures

(New York) Les humains représentent le même « danger » pour la planète que « la météorite qui a exterminé les dinosaures », a lancé mercredi le secrétaire général de l'ONU au terme des douze mois les plus chauds jamais mesurés, réclamant de bannir la publicité pour le pétrole, le gaz et le charbon, principales causes du réchauffement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-05/discours-du-chef-de-l-onu/les-humains-meme-danger-que-la-meteorite-qui-a-eradique-les-dinosaures.php>

Vers la modulation des tarifs résidentiels d'Hydro-Québec dès 2026

Le gouvernement ouvre la voie à la modulation des tarifs résidentiels d'électricité à compter de 2026 pour que les Québécois réduisent leur consommation d'électricité dans les périodes de pointe.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814363/reforme-energetique-quebec-projet-loi-fitzgibbon>

Surpêche Greenpeace appelle à ratifier le traité sur la haute mer

(Brest) L'ONG Greenpeace a alerté, dans un rapport publié jeudi, sur les « échecs choquants » dans la gestion des pêches dans les eaux internationales, à l'origine selon elle d'une importante surpêche des populations de poissons.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-05/surpeche/greenpeace-appelle-a-ratifier-le-traite-sur-la-haute-mer.php>

Québec accorde une seconde autorisation à Northvolt pour la construction de l'usine

Le ministère de l'Environnement du Québec a annoncé mercredi qu'il a accordé à l'entreprise Northvolt une deuxième autorisation qui lui permettra d'entamer « les premières étapes de construction des bâtiments » de son usine de composantes et de batteries.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078491/quebec-delivre-seconde-autorisation-northvolt-construction-usine>

Partie 7 – Politiques sociales

On a atteint «une certaine limite» en dépenses en santé, selon la ministre Bélanger

Le gouvernement Legault a présenté vendredi matin son plan pour répondre au vieillissement de la population. On y trouve plusieurs mesures phares, mais le soutien à domicile semble être le fondement pour assurer une qualité de vie aux aînés. La commissaire à la santé et au bien-être, Joanne Castonguay, a participé à un panel sur le soutien à domicile aux côtés entre autres de la ministre responsable des Aînés et ministre déléguée à la Santé, Sonia Bélanger. Selon Mme Castonguay, la solution n'est pas nécessairement d'investir davantage, mais de mieux réfléchir à la façon dont le financement est dépensé.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814051/on-atteint-certaine-limite-depenses-sante-selon-ministre-belanger>

Le projet de loi sur l'assurance médicaments adopté à la Chambre des communes

Le projet de loi libéral sur l'assurance médicaments sera envoyé au Sénat après avoir passé la troisième lecture à la Chambre des communes.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2077928/assurance-medicaments-communes-ottawa-senat>

Accès à la première ligne Sonia LeBel veut donner encore plus de latitude aux pharmaciens

(Québec) La présidente du Conseil du trésor, Sonia LeBel, déposera mardi un projet de loi visant à élargir les pouvoirs de certains professionnels, comme les pharmaciens.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-03/acces-a-la-premiere-ligne/sonia-lebel-veut-donner-encore-plus-de-latitude-aux-pharmaciens.php>

Fin des agences privées : encore 70 % des infirmières à convaincre d'ici octobre

La plupart des infirmières qui hésitent à faire le saut vers le secteur public répondent qu'elles vont se décider à la fin des vacances estivales, juste avant l'échéance fixée par Québec, a appris Radio-Canada.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078456/agence-prive-infirmiere-dube-sante>

Entente de principe pour 27 000 fonctionnaires membres du SFPQ

Une entente de principe est finalement intervenue entre Québec et le Syndicat de la fonction publique et parapublique du Québec (SFPQ), qui représente quelque 27 000 fonctionnaires.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814307/entente-principe-27-000-fonctionnaires-membres-sfpq>

Taux de réussite de 100 % pour les futures infirmières praticiennes spécialisées

Toutes les candidates au titre d'infirmières praticiennes spécialisées (IPS) ont réussi l'examen de spécialité de l'Ordre des infirmières et infirmiers du Québec (OIIQ) tenu en mai. Il s'agit d'un taux de réussite inégalé.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-06-05/taux-de-reussite-de-100-pour-les-futures-infirmieres-praticiennes-specialisees.php>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Bloqués en Égypte, des Gazaouis s'endettent en attendant un visa pour venir au Canada

Des Canadiens dénoncent le fait que leurs proches qui ont réussi à fuir la guerre à Gaza ont dû payer des dizaines de milliers de dollars pour être évacués vers Le Caire alors que le traitement de leur demande de visa de résidence temporaire se fait attendre à Ottawa.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076495/dizaines-milliers-dollars-evacuation-gaza-canada-egypte>

Le nouveau ChatGPT génère de la désinformation et de la haine sur demande

L'émission *Décodeurs* a découvert d'importantes failles de GPT-4o, le modèle de langage d'OpenAI lancé à la mi-mai qui vient d'être rendu gratuit pour tous.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2076916/gpt-4o-jailbreak-faille-desinformation-haine-racisme>

Éduc'alcool Les Québécois ont un meilleur rapport avec l'alcool qu'il y a 35 ans

(Montréal) Le rapport des Québécois avec l'alcool a changé pour le mieux, bien qu'il ne faut pas cesser de sensibiliser la population sur les bonnes habitudes, conclut dans un rapport Éduc'alcool qui fête ses 35 années d'existence.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-05-31/educ-alcool/les-quebecois-ont-un-meilleur-rapport-avec-l-alcool-qu-il-y-a-35-ans.php>

Les menaces contre les élus sont «un attentat contre la démocratie», dit Trudeau

Envoyer des menaces à des élus constitue un « attentat » contre la démocratie, a déclaré jeudi le premier ministre Justin Trudeau. Face à la montée du harcèlement contre les députés fédéraux, ce dernier appelle les Canadiens à faire preuve d'« un respect profond » envers les politiciens.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813936/menaces-envers-elus-sont-attentat-envers-democratie-dit-trudeau>

Trudeau appuie le plan dévoilé par Biden pour un cessez-le-feu à Gaza

Le premier ministre Justin Trudeau appuie une proposition présentée vendredi par le président américain Joe Biden qui vise à mettre fin à la guerre entre Israël et le Hamas.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/814097/justin-trudeau-appuie-plan-devoile-biden-cessez-feu-gaza>

Contestation de la Loi sur la laïcité devant la Cour suprême: la FAE persiste et signe

Malgré la levée de boucliers, la FAE maintient le cap dans ses démarches qui sont tout à fait justifiées, selon sa présidente Mélanie Hubert.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/06/04/contestation-de-la-loi-sur-la-laicite-devant-la-cour-supreme--la-fae-persiste-et-signe>

Le Parlement étudiant du Québec menacé par les dettes

Le Parlement étudiant du Québec pourrait avoir siégé pour la dernière fois. De graves problèmes financiers mettent «en péril» l'avenir de l'organisation qui chapeaute des simulations parlementaires depuis 1987.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/04/le-parlement-etudiant-du-quebec-menace-par-des-dettes-F6444MSDONCHBGXWQ24NJQEEPE/>

Protection des élus Québec amende son projet de loi pour protéger la liberté d'expression

(Québec) Le gouvernement Legault amende son projet de loi pour protéger les élus contre l'intimidation, afin de répondre aux inquiétudes des médias et des centrales syndicales, et précise qu'il ne veut pas nuire à la liberté d'expression. Mais des zones d'ombre subsistent, disent les critiques.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-04/protection-des-elus/quebec-amende-son-projet-de-loi-pour-protoger-la-liberte-d-expression.php>

L'ONU juge «inconcevable» le nombre de Palestiniens tués en Cisjordanie

Le Haut-Commissaire de l'ONU aux droits de l'homme Volker Türk a jugé mardi « inconcevable » que plus de 500 Palestiniens aient été tués en Cisjordanie depuis le 7 octobre.

<https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/814228/onu-juge-inconcevable-nombre-palestiniens-tues-cisjordanie>

Le NPD veut plafonner le prix des aliments de base

Le Nouveau Parti démocratique (NPD) souhaite que le gouvernement fédéral impose un prix plafond pour les produits de base dans les épiceries s'il ne parvient pas à convaincre les épiciers de baisser eux-mêmes leurs prix.

<https://www.ledevoir.com/economie/814231/npd-veut-plafonner-prix-aliments-base>

De la «désinformation» s'est infiltrée jusqu'à l'Assemblée nationale, dénonce le juge Wagner

Le juge en chef de la Cour suprême du Canada, Richard Wagner, compte sur les médias pour contrer la désinformation au sujet des tribunaux, notamment après qu'une motion de l'Assemblée nationale a condamné un jugement qui utilisait l'expression « personne ayant un vagin ».

[https://www.ledevoir.com/politique/814178/personne-vagin-desinformation-
assemblee-nationale-juge-wagner](https://www.ledevoir.com/politique/814178/personne-vagin-desinformation-assemblee-nationale-juge-wagner)

Rapport de la vérificatrice générale 70 % des contrats accordés à McKinsey sans appel d'offres

(Ottawa) Les entorses aux politiques d'approvisionnement du gouvernement fédéral sont survenues fréquemment pour l'octroi de contrats à McKinsey depuis 2011, constate la vérificatrice générale dans son dernier rapport. La firme de consultants a obtenu 97 contrats d'une valeur de 209 millions, dont la majorité a été accordée sans appel d'offres.

[https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-04/rapport-de-la-verificatrice-
generale/70-des-contrats-accordes-a-mckinsey-sans-appel-d-offres.php](https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-04/rapport-de-la-verificatrice-generale/70-des-contrats-accordes-a-mckinsey-sans-appel-d-offres.php)

Sondage Léger-Québecor: la CAQ remonte, le PQ stagne dans les intentions de vote

Même si François Legault demeure peu populaire, sa formation a réussi à freiner l'hémorragie et même à rebondir, si bien que les caquistes entameront les vacances estivales en hausse dans les intentions de vote.

[https://www.journaldemontreal.com/2024/06/05/sondage-leger-quebecor--la-caq-
remonte-le-pq-stagne-dans-les-intentions-de-vote](https://www.journaldemontreal.com/2024/06/05/sondage-leger-quebecor--la-caq-remonte-le-pq-stagne-dans-les-intentions-de-vote)

Ottawa sous le choc après les allégations d'ingérence visant des députés

Les allégations selon lesquelles certains députés auraient collaboré «sciemment» ou naïvement avec l'Inde ou la Chine ont suscité de vives inquiétudes chez la classe politique fédérale, d'autant que la loi empêche le gouvernement de les punir rapidement.

[https://www.journaldemontreal.com/2024/06/04/ottawa-sous-le-choc-apres-les-
allegations-dingerence-visant-des-deputes](https://www.journaldemontreal.com/2024/06/04/ottawa-sous-le-choc-apres-les-allegations-dingerence-visant-des-deputes)

Sondage Léger: l'appui à Denis Coderre se dégonfle chez les électeurs libéraux

«L'effet Coderre» s'écroule: la cote de popularité de l'ex-maire de Montréal est en baisse auprès des électeurs libéraux, qui lui préfèrent largement Marc Tanguay pour diriger le Parti. Le chef par intérim du PLQ domine tous les candidats potentiels.

[https://www.journaldemontreal.com/2024/06/04/sondage-leger--lappui-a-denis-
coderre-se-degonfle-chez-les-electeurs-liberaux](https://www.journaldemontreal.com/2024/06/04/sondage-leger--lappui-a-denis-coderre-se-degonfle-chez-les-electeurs-liberaux)

Legault fait un lien entre les demandeurs d'asile et les problèmes de santé mentale

Le premier ministre François Legault dit qu'il faut faire un «certain lien» entre «l'explosion du nombre de demandeurs d'asile» et «l'explosion du nombre d'itinérants et de personnes avec des problèmes de santé mentale».

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/04/legault-fait-un-lien-entre-les-demandeurs-dasile-et-les-problemes-de-sante-mentale-AV3IDBTMURF6HF7NZDXSFSL6GM/>

EXPULSÉ POUR UNE VAGUE RUMEUR

L'expulsion sans appel d'un membre de la cohorte 2023 du Parlement étudiant du Québec a semé l'émoi au sein des participants de la simulation politique, dont l'équipe de gouvernance se retrouve sur la sellette pour tenter d'expliquer sa décision. Un dossier de Tristan Péloquin.

<https://www.lapresse.ca/actualites/parlement-etudiant-du-quebec/expulse-pour-une-vague-rumeur/2024-06-05/une-decision-sans-appel.php#>

Sondage Léger: une percée à Montréal pour Pierre Poilievre?

OTTAWA | La popularité croissante du Parti conservateur de Pierre Poilievre auprès des immigrants et des non-francophones pourrait lui valoir une percée historique sur l'île de Montréal, croit le sondeur Jean-Marc Léger.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/06/06/une-percee-a-montreal-pour-poilievre>

Israël a frappé une école de Gaza «sans avertissement», dénonce le chef de l'UNRWA

Le chef de l'agence onusienne pour les réfugiés palestiniens (UNRWA), Philippe Lazarini, a accusé jeudi Israël d'avoir mené, « sans avertissement préalable », une frappe sur une école de l'UNRWA dans la bande de Gaza, abritant selon lui des milliers de déplacés.

<https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/814368/israel-frappe-ecole-gaza-avertissement-denonce-chef-unrwa>

Deux élus mis en cause dans un rapport sur le harcèlement à l'Assemblée nationale

Deux parlementaires ont été mis en cause dans des dossiers de harcèlement, révèle le rapport annuel 2023-2024 des activités en matière de prévention et de traitement des situations de harcèlement au travail à l'Assemblée nationale, rendu public jeudi.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814381/deux-elus-mis-cause-rapport-harcelement-assemblee-nationale>

Le projet de loi pour protéger les élus est adopté

Les citoyens qui intimident, harcèlent ou entravent de « façon abusive » le travail d'un élu seront passibles d'une amende pouvant aller jusqu'à 1500 \$. Le projet de loi 57 qui vise à protéger les élus a été adopté à l'Assemblée nationale jeudi.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814378/projet-loi-protoger-elus-est-adopte>